

Le bénévolat est-il en voie de disparition ?

Les témoignages de ceux qui veulent arrêter leur engagement pour diverses raisons sont nombreux. Qui peut affirmer n'avoir jamais connu quelqu'un en souffrance dans une association ? Quel responsable de notre fédération n'a pas vu un dirigeant de club ou de structure quitter brutalement ses fonctions ? Pourquoi ? Un projet associatif trop vague ou insuffisamment partagé, règles internes imprécises ? Dans les diverses structures dont j'ai fait partie, j'ai toujours vu des femmes et des hommes passionnés, mettre leurs compétences et leurs énergies au service de l'association, que cela soit lors d'une organisation ou pour faire vivre un club, un comité départemental ou un comité régional. Les milliers de dirigeants bénévoles relèvent au quotidien de nombreux défis, dans un environnement sociétal, règlementaire et administratif plus difficile à appréhender. Qu'ils en soient remerciés et reconnus.

La vie associative génère nécessairement des désaccords : il n'y a pas de projets sans conflit ni passion. Ces différences doivent être considérées comme de véritables atouts. Souvent, pour ne pas affronter des désaccords, nous les considérons comme des problèmes de communication. Cependant, il existe quelques pistes : la première est de permettre l'expression des émotions, des opinions et d'éviter ainsi quelques non-dits, « à condition aussi de trouver les lieux adéquats pour le faire », la seconde peut être « la clarification du projet et du fonctionnement associatif », une troisième piste « consiste à former les responsables associatifs sur la compréhension des phénomènes humains ».

À chaque source d'engagement, il y a d'abord pour chaque bénévole une dimension affective et existentielle. Plus la durée est longue, plus celle-ci est puissante. Le bénévolat est encore bien vivant. Pourtant, on assiste à un manque de renouvellement au sein des structures. Il serait judicieux d'en appréhender les raisons et d'envisager les solutions pour assurer un avenir plus serein. ■

*(Version adaptée de l'Éditorial de la revue Cyclotourisme, N° 738 ● Octobre 2023.
Auteur : Claude-Hélène Yvard-Germonprez, Secrétaire générale de la FFCT)*